Editorial

La pobreza es una categoría de análisis amplia, que puede ser estudiada desde diferentes disciplinas y factores, pero que todos coinciden en establecerla como un problema estructural con grandes incidencias en el desarrollo de la economía de los países y consecuente desarrollo de la humanidad, provocando una interdependencia que no siempre es positiva.

Este número presenta una serie de artículos que aborda el tema de la pobreza con importante análisis que pueden dar origen no solo a nuevas líneas de investigación, sino también como base teórica para la reflexión académica y en la práctica a nivel político, económico y social de los tomadores de decisiones.

La pobreza como problema estructural, permite estudios con enfoque desde el medio ambiente y los generados por políticas públicas excluyentes y poca apertura comercial. Esas temáticas son las que se presentan en este número de Perspectivas, que responden al sentido amplio e interdisciplinario que la caracteriza.

Analizada la pobreza desde la estructura como de lo micro social, como causa o como efecto, permite identificar diferentes aspectos, uno de ellos abordado en los artículos de este número de la revista, explica de cómo la apertura comercial se convierte en una herramienta en la lucha contra la pobreza, que a la vez permite una apertura en la economía, dando como resultado la disminución de la pobreza. Así otro artículo presenta un análisis de datos secundarios a partir de censos en Ciudad Autónoma de Buenos Aires, plantea como el aumento de la pobreza, tiene relación con el bajo control demográfico que incide en el aumento de la población y la migración desde lo rural. El análisis plantea como la interdependencia de factores económicos, factores políticos y factores demográficos inciden en las clases sociales. Un estudio de caso, estudia aspectos como liderazgo social conducente a despliegue de modelos sociales innovadores que buscan reemplazar el bienestar puro y los sistemas tradicionales para resolver necesidades no satisfechas de sectores vulnerables de la sociedad.

Desde lo microsocial y considerando la innovación social como intervención mediante el liderazgo social que identifique las necesidades no satisfechas en sectores vulnerables de la sociedad, como la marginación y desigualdad generados por la pobreza. El modelo estudiado en este artículo en una cooperativa que adoptó la innovación social como estrategia, impactó positivamente en la comunidad desde lo social y cultural.

Otro artículo presenta un análisis de la etapa de intervención, en el marco de la investigación acción que mide los alcances de la participación social como estrategia de fortalecimiento individual y colectivo.

Así, se van encontrando temas que desarrollan la categoría de desarrollo en el contexto económico de Argentina. Un análisis acerca de la riqueza y la pobreza y como desencadena la exclusión social. El abordaje de la educación como principal factor de desarrollo, la falta de una política de Estado en la educación y desarrollo curricular, desarrollo docente y sobre todo el respeto a los derechos, que permita la inclusión para la niñez y la juventud talentosa en Argentina, es otro de los artículos que poseen un rico análisis.

Los avances de algunos países mejoran la distribución del ingreso, priorizando el capital humano y reduciendo la pobreza. Este capital humano principalmente debe responder a las demandas de las nuevas tecnologías y avances tecnológicos. La educación superior, particularmente las universidades enfrentan retos para aumentar la población universitaria, así como su calificación.

Otro interesante tema abordado desde el efecto, es el cambio climático, aquí se encuentra una mirada revisora sobre las acciones llevadas a cabo por el ser humano, a expensas de los recursos escasos, para satisfacer sus necesidades básicas o con fines de comercio. Identificando el impacto de la evolución misma de la tierra y el otro a la acción del hombre.

Perspectivas cumple así con otro número, con temas trascendentales que permiten aportar desde la academia, nuevas formas de analizar e intervenir los problemas estructurales y desencadenantes de fenómenos que afectan a las sociedades. Les invitamos a la lectura de la temática de tanta connotación.

Dra. Blanca Orantes